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爱心中心
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爱心老人活动中心爱心老人活动中心
●照顾日常生活需求
●每天专车接送到日间活动中心
●提供营养丰富的中式早餐、点心、午餐
●设备完善、健康安全、活动内容丰富多彩
●提供日间、居家双重护理
●提供日常翻译、预约看病等服务
●为身体功能障碍者提供康复物理治疗及专业护理
●拥有爱心专属药房爱心专属药房
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联系电话：
571-409-3345（海 伦)
703-626-2859 (崔小姐)
703-354-2323（传 真）
703-354-6767转112

(办公室李小姐）
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维州最完善的活动中心维州最完善的活动中心急聘急聘RNRN、、PCAPCA：：男女护工多名男女护工多名（（有有PCAPCA证书优先证书优先）、）、全职全职//兼职护士兼职护士（（RNRN））
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南方周末：谁能当中国工程院院士
2021年7月下旬，中国酒业协会产业创

新技术研究院聘请第二批专家，王莉的名字
在列。

王莉是茅台集团总工程师，2021 年 2
月，她被贵州省科协推荐为中国工程院院士
候选人，迅速引发争议，被称为“茅台院
士”。但最终，她没能成为中国工程院院士
577位有效候选人之一。

中国工程院于 2021年 6月公布了第二
轮评审候选人名单，共有 235人，这意味着
已有 342名有效候选人在第一轮评审中落
选。

成立于 1994年的中国工程院，是中国
工程科学技术界的最高荣誉性、咨询性学术
机构，本身不设科研实体，只是个“虚体”，这
是它与科研实体机构中国科学院的一个明
显不同。

相比之下，中科院侧重基础科学理论研
究，而工程院更侧重于工程技术的应用。这
决定了在工程院成立之初，就有不少院士来
自产业部门，日后的工程院也聚集了更多的
官员和企业家。

谁有资格当选中国工程院院士，规则经
过了多次修改。包括评选机制在内，有关院
士制度改革的工作，还在推进。

意见针锋相对
1994年2月，中国工程院在北京宣告成

立。经过 27年增选，工程院院士队伍已从
最初的96人壮大到892人，比中科院院士多
出91人。

参与筹建工作的中国工程院原秘书长
葛能全对不少往事都历历在目。1980年全
国“两会”期间，全国政协委员张光斗、俞宝
传建议成立“中国工程科学院”，定位是“国
家工程科学方面的咨询机构”，张光斗是水
利水电专家，俞宝传是无线电专家。

当时的中科院已经有一个技术科学部，
对要不要单独成立一个工程科学领域的机
构，科学界莫衷一是。

“科学院和产业部门的意见针锋相对。”
葛能全记得，科学院希望工程院设在科学院
里，他们的理论依据是“理工不要分家”，如
果把科学院和工程院分开，不利于国家整体
科技发展。

产业部门则希望独立成立工程院。对
于中科院学部委员（院士）的评选标准，产业
部门颇有微词，他们认为“科学院评学部委
员，光看论文，不看实际贡献，结果造成袁隆
平反反复复几次都没有当选”。

葛能全向南方周末记者解释，工程科技
的发展要受到重视，必须把研究成果转化为
产业和市场，转化为国家的硬实力。

“成立工程院就是在这个背景下提出
的。”葛能全说，1992年 4月，包括张光斗在
内的 6名国内顶尖科学家，联署了一份建议
S，再次提议建立“中国工程技术科学院”。

这份建议 S受到了中央的重视，中国工
程院进入正式筹建阶段。1993年 11月 12
日，国务院批准了《关于建立中国工程院有

关问题的请示》，机构名称明确为“中国工程
院”，工程院成员明确称为“院士”，中科院的
技术科学部依然保留。后来，中科院学部委
员也改称院士。

中国工程院宣告成立后不久，首批院士
遴选工作启动。1994年1月，工程院确定了
首批工程院院士的规模，人员为 100名左
右，其中 70名由国务院有关部委等单位提
名，另30名由中科院院士“兼任”。

经过投票，工程院从提名人选中选出66
人。之后，又有 30位中科院院士被推荐为
工程院院士，包括钱学森、王大珩、路甬祥、
师昌绪、朱光亚等得到国际认可的顶级科学
家。

“这 30人显然不同于自然的交叉当选，
而是一种特意安排。”葛能全告诉南方周末
记者，当初这么做既是为了扩大工程院在国
际学术界的影响，也是要增加院士评审的权
威性，当然，这 30人也是要按照民主的办
法，大家讨论、投票选出的。

后来，仅1995年有4名中科院院士被增
选为工程院院士，除此之外，再没有产生过

“双院士”。
“增选竞争很激烈，再搞交叉当选已经

不现实。而且一些科学家已经具有很高的
国际威望，有一个院士荣誉就够了，也没有
必要挂着两个院士头衔。”葛能全解释道。

与中科院的不同之处
至于“两院”的区别，83岁的中国工程院

院士江欢成向南方周末记者概括，中科院院
士主要从事基础科学理论的研究，而工程院
院士侧重于应用科学。江欢成是一名工程
结构专家，曾担任上海东方明珠塔的设计总
负责人，被誉为中国勘察设计大师。

北师大-香港浸会大学联合国际学院校
长、中国科学院院士汤涛告诉南方周末记
者，这样的分工也是现代科学发展的大趋
势，“科学院和工程院的分离是国际潮流，美
国、英国、法国等发达国家都设有科学院和
工程院两个不同机构”。

早在筹建工程院时，参与筹备的科学家
王大珩和师昌绪就归纳出了 5条原则性意
见，提出工程院是由工程技术方面的科学家
和工程师组成的学术团体，而非行政机构。

科学家们的意见日后被吸收。作为“咨
询机构”，中国工程院不设置或管辖任何科
研实体，这是与中国科学院之间最大的区
别。本身就是科研机构的中科院，在全国设
有多个分院和实体研究单位，所属国家重点
实验室就有 78个，此外还创办了好几所大
学，并投资了三十多家企业。而中国工程院
是一个“虚体”，主体是 892位院士组成的院
士大会，工程院院士仅是一个“最高学术称
号”和终身荣誉。

由于没有科研实体机构，工程院的院士
们并不在工程院工作，都在自己的单位从事
科研工作。而中科院 801名院士中，在中科
院所属各单位工作的就有两百多人，此外还
有 39名中国工程院院士在中科院系统工

作。
从学部设置来看，中国工程院的学部更

侧重于和产业部门的对接。一开始，工程院
设置了 6个学部，包括机械与运载工程学
部，信息与电子工程学部，化工、冶金与材料
工程学部，能源与矿业工程学部，土木、水利
与建筑工程学部，农业、环境与轻纺工程学
部，后来又增设了医药卫生学部和工程管理
学部，2006年，农业、环境与轻纺工程学部一
分为二，成立了农业学部及环境与轻纺工程
学部。

作为联合全国工程技术领域最顶尖科
学家的机构，工程院如何发挥作用备受关
注。中国工程院资料显示，中国工程院的主
要职能和中心工作之一，是组织院士开展战
略咨询研究、为国家决策提供支撑服务。

“比较出色的才会推荐”
工程院在成立的次年，进行了第一次院

士增选，程序更为严格，候选人需要经过两
轮评审，当年共增选了 216名院士，江欢成
就是在这一年当选工程院院士的。

1997年，中国工程院又增选了 116名院
士，经过数轮增选，到 2001年，院士总数就
已达到616人，此时工程院刚成立7年。

2003之后，工程院每次增选的院士人数
有所减少，当年和 2005年，新当选的人数分
别是58人、50人。

随着院士总人数的增加，评选的门槛也
开始提高。2007年，工程院规定，候选人必
须得到三分之二以上院士的投票才能成为
终选候选人，而此前只需得到一半票数。到
了终选环节，获得赞同票数超过投票院士人
数一半的候选人，才能正式成为中国工程院
院士。这一评审机制延续至今。

候选人的产生方式，在《中国工程院院
士增选工作实施办法》中有明确规定，院士
候选人须获得 3名院士的提名，也还可由学
术团体提名，科协领导的全国学会可推荐本
领域的候选人，各地科协则可推荐所属区域
的候选人。

江欢成成为院士后的 26年里，推荐过
不少候选人。他向南方周末记者介绍，在提
名和评审院士候选人时，“不是像拿尺子量
刻度那样，而是一种综合性的评估，主要看
业内对他的认可度。”

1999年当选为中国工程院院士的原子
核物理学专家彭先觉，长期从事核武器理论
研究与设计工作。成为院士的 22年来，他
也推荐过非常多院士候选人，大多来自核工
程领域，推荐的人选多与他有工作联系，“认
为他们能力比较出色的才会推荐”，他也曾
推荐过几位能源领域、地质领域的专家，虽
然不是“同行”，但“他们的影响力足够大”。

2021年初，茅台总工王莉被推荐为工程
院院士候选人，是得到了贵州省科协的提
名。但王莉后来未能成为有效候选人，说明
没有通过院士增选政策委员会的审查。

过去，已有多位企业界人士成为院士候
选人。

2019年增选工程院院士时，百度董事长
李彦宏、比亚迪董事长王传福等企业家经中
国科协提名，都进入了有效候选人名单，但
最终未能当选。最后成功当选的阿里巴巴
技术委员会主席王坚，成为工程管理学部 6
位新增院士之一。

此外，中国工程院在 2014年对院士增
选章程作出修订，规定“党政机关处级以上
领导干部，原则上不作为候选人”。

但在全国政协委员、北京理工大学教授
李健看来，有些科研部门的领导本来就是

“双肩挑”，既是领导干部，学术成就也不低，
所以执行过程中不好区分。

新一轮改革已在酝酿
工程院院士可以享受什么福利待遇，一

直没有明文规定。2021年全国“两会”召开
期间，李健建议关注院士制度存在的问题，
他表示，院士工作待遇的不恰当泛化应用，
让院士称号染上了功利色彩。

作为中国工程院的第二批院士，江欢成
感慨说，相比工程院成立早期，现在的院士
评选竞争要激烈得多，他在提名和评审院士
候选人时，需要做的工作也更多了，比如要
认真鉴别候选人材料的真假及其“认可度”
的真实情况。

随着近年来对院士制度的质疑声越来
越多，“院士制度改革”也开始被频繁提及，
内容包括改进院士候选人提名方式、完善增
选工作机制等。十八届三中全会提出“实行
院士退休和退出制度”后，国办也出台规定，
要求院士在 70周岁后退休；个别因国家重
大项目需要，最多延长至 75周岁退休，2018
年开始，部分到龄的院士开始退休。

“院士称号承载非学术性因素的影响到
现在还没有得到根本解决。”2021年 5月 29
日，中国工程院院Z李晓红在第十五次院士
大会上再次谈到深化院士制度改革的话
题。他说，个别院士“不合理站台、撑门面”
等现象还是时有发生，饱受社会诟病的“跑
院士”现象屡禁不止。

对此，李晓红提出几项措施，如制定院
士行为负面清单，对违反学术道德、违规违
纪的现象零容忍，实施停止一定期限内提名
权和评审权等处理措施等。

新一轮院士制度改革已经在酝酿当
中。据新华社报道，2021年 5月 18日，国务
院副总理刘鹤在广州围绕院士制度改革开
展调研，参加座谈会的有 3位中科院院士和
3位工程院院士。

受邀参会的汤涛告诉南方周末记者，国
家高层正在就院士制度改革开展调研和咨
询，相关细节还在讨论当中。

“院士对科技的推动主要在成名之前，
当选院士之后对科技的推动作用是有限的，
还是靠年富力强的人、靠创新驱动。”汤涛觉
得（院士称号）以后慢慢会回归到荣誉性质，

“大部分院士已经过了科研创新的黄金年
龄，到了享受个人荣誉的时候了，应该从政
策上鼓励更多人创新。”


